

Elecciones y nuevos gobiernos en México y Estados Unidos. Implicancias de seguridad

Norberto Emmerich

	México	Estados Unidos
1	Las elecciones en México son el 2 de junio. El nuevo presidente asume en octubre de 2024.	En Estados Unidos son el 5 de noviembre. El nuevo presidente asume en enero de 2025.
2	México será gobernado por una mujer por primera vez en su historia.	En Estados Unidos ambos candidatos son hombres.
3	México será gobernado por una mujer de 61 años.	Estados Unidos por un hombre de 81 años (Biden) o 77 años (Trump).
4	La nueva presidente de México no fue presidente antes.	En Estados Unidos ambos candidatos ya fueron presidentes.
5	México ingresa a las elecciones en un clima de alta violencia y alta estabilidad política.	Estados Unidos ingresa a las elecciones en un clima de baja violencia y baja estabilidad política.
6	La economía de México creció un 3.1% en 2023.	La economía de Estados Unidos creció un 2.3% en 2023.
7	La tasa de homicidios de México en 2023 fue de 23.3 cada 100 mil habitantes, con un lento descenso.	La tasa de homicidios de Estados Unidos en 2023 fue de 7 cada 100 mil habitantes, con un fuerte descenso.
8	Las próximas elecciones en México serán en 2030	Las próximas elecciones en Estados Unidos serán en 2028.
9	México conocerá su nuevo presidente en junio de 2024, 5 meses antes que Estados Unidos.	Estados Unidos conocerá su nuevo presidente en noviembre de 2024, 5 meses después que México.
10	México también renovará los 128 cargos del Senado, los 500 de la Cámara de Diputados, 9 gubernaturas y más de 19 mil cargos locales.	Estados Unidos elegirá 435 Congresistas (Cámara Baja) y 33 Senadores (un tercio, para los próximos 6 años) y los gobernadores de 11 Estados.
11	Elecciones directas. Sistema proporcional.	Elecciones indirectas a 538 miembros del colegio electoral. Sistema mayoritario.
12	No hay impugnaciones para las candidatas.	El Tribunal Supremo debe decidir antes del 5 de marzo si Donald Trump está habilitado para ser candidato.

Cerca de 100 países de todo el mundo celebrarán comicios en 2024. Y 50 serán presidenciales.

Los indicadores muestran dificultades en la rotación de liderazgos en Estados Unidos, una suerte de empantanamiento en la conducción política, mientras México muestra una renovación de la continuidad del sistema de partido único, antes en manos del PRI ahora en manos de Morena.

Las primarias de Estados Unidos concluyen el 4 de junio, cuando México ya eligió a su nuevo presidente dos días antes.

El ex presidente Donald Trump está planeando una ampliación contundente de las políticas comerciales de Estados Unidos. Aplicar un nuevo impuesto a “casi todas las mercancías importadas”, lo que distanciaría a sus aliados y retornaría la guerra comercial mundial.

El gobierno de Biden mantuvo los aranceles de Trump a China, pero Trump querrá desvincular ambas economías, que intercambiaron 758.000 millones de dólares en mercancías y servicios en 2023.

La popularidad de López Obrador es alta y estable. Desde 2018 siempre tuvo una tasa de aprobación por encima del 60%, llegando al 80%. No es habitual en los regímenes democráticos y revela la fortaleza de su Gobierno.

Crece la inseguridad, la corrupción, la presencia militar y otros problemas ¿Cómo es posible que con este panorama tenga tanto éxito? Por una serie de medidas sociales que han sido muy bien valoradas en el país, como el elevado aumento del salario mínimo, el aumento de los días de vacaciones obligatorios, la reducción de salarios gubernamentales o un ambicioso programa de pensiones.

Dos de los temas que van a marcar la precampaña en Estados Unidos van a ser la inmigración y las drogas, con el fentanilo convertido en un problema de salud a nivel nacional. Y en ambos asuntos México va a estar muy presente.

1. Migración

Todos esperan que los nuevos endurezcan las leyes.

El problema migratorio es grave. Según informó la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) 2.2 millones de migrantes llegaron a la frontera entre enero y noviembre de 2023. En el año fueron más de 2,4 millones. Mayormente desde Centroamérica y Venezuela, huyendo de la pobreza, la violencia y los desastres del cambio climático.

La nueva ley SB4 de Texas (ahora frenada) autoriza a policías y jueces de Texas a detener y deportar a extranjeros sin el debido proceso, aunque la migración es facultad del Gobierno federal de Estados Unidos.

La inmigración es la principal preocupación de los votantes americanos. Joe Biden y Donald Trump realizaron el 29 de febrero visitas simultáneas a Texas, en la

frontera con México, buscando aumentar el respaldo popular en los temas migratorios. Para el equipo republicano la frontera es "una escena del crimen" y Biden se refirió a la "desafiante" dinámica migratoria. Las visitas ocurrieron el mismo día en que un juez bloqueó temporalmente una dura ley antiinmigrante de Texas. La ley presentada por el gobernador Abbott, permitía la detención, prisión o expulsión de migrantes que hayan cruzado la frontera por pasos no autorizados. Para Trump su postura de línea dura es fundamental para su identidad política y prometió el mayor programa de deportación jamás realizado en Estados Unidos. Los republicanos culpan a Biden por el flujo de inmigrantes, mientras Biden dice que Trump está sabotando un intento bipartidista de encontrar una solución. Las encuestas muestran que el tema es una debilidad para Biden. Un sondeo de la NBC mostró que Trump aventaja a Biden por 30 puntos en temas migratorios.

El poder mexicano

México controla las llaves para abrir o cerrar las puertas de la inmigración ilegal a Estados Unidos. Andrés Oppenheimer dice que una persona puede decidir quién ganará las elecciones en Estados Unidos: es Andrés Manuel López Obrador. Gran parte de los esfuerzos de Estados Unidos para frenar el flujo migratorio va a depender de la buena voluntad de México.

1. A pedido de la Casa Blanca, López Obrador envió tropas a la frontera sur para frenar el flujo de refugiados venezolanos, cubanos, nicaragüenses.
2. A través de una política de "dispersión interna", el gobierno mexicano transporta a los migrantes que detiene en la frontera sur de México a otras partes del país, para dificultarles llegar a la frontera norte.
3. México aceptó el regreso de migrantes no mexicanos devueltos por las autoridades migratorias estadounidenses, alrededor de 30,000 migrantes mensuales, rechazados en la frontera norte, alrededor del 10% de las 300,000 personas detenidas en la frontera en diciembre de 2023.

A cambio López Obrador exigió que Washington, entre otras cosas, invierta \$20,000 millones en planes de desarrollo para países latinoamericanos y caribeños,

suspenda el embargo estadounidense a Cuba y levante las sanciones petroleras a Venezuela.

López Obrador está pidiendo en privado al gobierno de Biden que Estados Unidos no critique la democracia mexicana.

Es probable que López Obrador abra las puertas a la inmigración ilegal para ayudar a Trump, con quien se entiende mejor. Trump no critica la erosión de la democracia ni las violaciones de los derechos humanos en México.

Una avalancha migratoria asustó a Estados Unidos a fines de 2023. En diciembre Joe Biden llamó desesperadamente a López Obrador. Poco después, México reforzó la vigilancia y en enero, los cruces fronterizos no autorizados hacia Estados Unidos se habían desplomado.

El tema migratorio se pone al centro de la campaña presidencial estadounidense, México es un actor indispensable en un tema que influye en las elecciones americanas y la Casa Blanca busca mantener la cooperación de López Obrador.

En privado, algunos altos funcionarios de Biden ven a López Obrador como un socio impredecible, que no hace lo suficiente para controlar su propia frontera sur o vigilar las rutas de los traficantes para ingresar millones de migrantes.

Donald Trump utilizó la amenaza de aranceles para forzar a López Obrador a implementar sus medidas duras contra la migración. Biden necesita a México de la misma forma, pero evita un conflicto, con la esperanza de conservar su cooperación.

- México ha añadido cientos de puntos de control migratorios y ha incrementado por una decena de veces el personal de las fuerzas del orden, según cifras proporcionadas por el Departamento de Estado de Estados Unidos.
- México también está arrestando más migrantes que en cualquier otro momento de la historia reciente.

Sin embargo, la cantidad de migrantes que llegan a la frontera sur sigue siendo persistentemente alta. Hubo más de dos millones de cruces migratorios ilegales en cada uno de los últimos dos años fiscales, el doble de los que hubo en 2019, el año con mayor cantidad de detenciones del gobierno de Trump.

López Obrador ha presionado a la Casa Blanca para que se comprometa a una mayor ayuda para el desarrollo de los países latinoamericanos, y así abordar los problemas que causan que los migrantes huyan de sus naciones en un principio. El gobierno estadounidense debería cambiar su sistema migratorio y de asilo, así como el marco legal. De lo contrario México terminaría “haciendo el trabajo sucio”. La migración no es un tema candente en México, pero sí en Estados Unidos. Es casi seguro que la próxima presidenta de México tendrá margen para decidir si deja de cooperar con Estados Unidos o persigue con más dureza a los migrantes que viajan hacia el norte. Cualquiera de las dos opciones será un gran cambio y está claro que la migración será una prioridad para el nuevo presidente americano.

2. La seguridad para Estados Unidos

Estados Unidos ya está trabajando desde hace tiempo en sus propias hojas de ruta. La que más impacto tendrá sobre México y los mexicanos se llama “Proyecto 2025”, que es la agenda de trabajo de Donald Trump.

Se autodefine como un plan para concentrar el poder nacional y ponerlo en manos de la Presidencia. Hacer a un lado el poder del Congreso y del Poder Judicial y ponerlos en manos del presidente Donald Trump.

En Estados Unidos los presidentes reemplazan a más de 4.000 funcionarios a quienes llaman “Political Appointees” (nombramientos políticos), invitados directamente a trabajar con el presidente. Sus nombres están contenidos en la “Lista F”.

Además la administración tiene más de 2 millones de empleados federales de carrera cuyos derechos de empleo les dan fuertes protecciones laborales.

Donald Trump planea ampliar la Lista F y todos los funcionarios que no pueden ser despedidos, estarían perdiendo sus protecciones laborales.

Busca un nuevo orden para reemplazar los puestos de nivel medio, gente apolítica, con personal leal dispuesto a hacer lo que Trump solicite.

Trump le sugirió en dos ocasiones a Mark Esper, Secretario de Defensa, lanzar en forma clandestina misiles contra los laboratorios de droga de los carteles mexicanos en México. Se negó y fue reemplazado.

En el Proyecto 2025 el encargado de definir las políticas del próximo secretario de defensa es Christopher Miller, quien reemplazó a Esper como cabeza del Pentágono, y quien estaría dispuesto a lanzar misiles contra México si su jefe se lo ordena.

La seguridad para México

En lugar de enfrentarse a los cárteles de la droga, López Obrador ha adoptado por la estrategia pragmática de aumentar las ayudas del gobierno y reducir la oferta de reclutas para los cárteles.

Durante el mandato de López Obrador, la cooperación antidroga se ha visto limitada por el nacionalismo. Le disgusta la presencia de la DEA y niega que en México se produzca fentanilo, un opioide que mata a 70.000 estadounidenses al año.

La próxima presidenta podría llevar esa posición a un nivel aún más extremo o decidir cooperar ante la evidencia de que los cárteles de la droga son incompatibles con la paz en el país.

En la década de 1980, Estados Unidos podía cerrar la frontera cuando el gobierno mexicano disgustaba a Washington. Ya no es así, las maquilas americanas se han trasladado a México y necesitan entregas diarias de material.

Como dijo López Obrador, “las empresas no aguantan... quizá un día sí, pero una semana no”, con la frontera cerrada. México es el principal socio comercial de Estados Unidos y los mercados estadounidenses dependen de México para recibir productos frescos y muchas otras cosas. Es una relación económica demasiado grande para que no funcione.

México también depende de las remesas de sus ciudadanos, residentes principalmente en Estados Unidos. En 2023 los migrantes mexicanos enviaron 63.300 millones de dólares. Las remesas superan al turismo, las exportaciones de petróleo y la mayoría de los productos manufacturados.

La seguridad

La seguridad sigue siendo una de las grandes prioridades de dos países que comparten más de 3.000 km de frontera terrestre, la más transitada del mundo y foco estratégico para el narcotráfico.

La postura de Trump “se ha vuelto más antimexicana y está basado en amplios sectores muy conservadores del Partido Republicano”. En caso de que gane implicaría un endurecimiento en las relaciones entre ambos países.

Hay otras circunstancias, como la creciente presencia de China en la economía de México y en las cadenas de suministro a Estados Unidos.

Si Trump consiguiera la victoria volverían las tensiones mientras en México la futura presidente tendrá una legislatura complicada. Los republicanos estadounidenses están promulgando una retórica antimexicana en la que proponen declarar la guerra a los cárteles, designándolos como terroristas e insistiendo en la idea del muro.

Tenemos el Diálogo Bicentenario para las cuestiones económicas de alto nivel y el Diálogo de Alto Nivel para los temas de seguridad. Al menos han tratado en el papel, o en estas reuniones constantes, de llegar a acuerdos de cooperación.

Si gana Biden va a haber continuidad en el espíritu de cooperación. En cambio, si gana Donald Trump no va continuar ese espíritu de cooperación. Volverá el sistema de apriete comercial para resolver la seguridad. La intervención contra el crimen va a estar presente como manera de presión o como intervención armada.

Elecciones y crimen organizado en México

El inicio de las campañas electorales a nivel local en México ha revelado, una vez más, el papel político de los grupos criminales. Tan solo entre enero y marzo del presente año, se registraron más de 30 ataques a precandidatos y candidatos, incluyendo asesinatos, ataques, secuestros, desapariciones y amenazas. Éstos se suman a las más de 100 agresiones a autoridades y funcionarios públicos durante el mismo periodo.